

En Trujillo hay una experiencia para tomar nota

Al servicio del desarrollo humano

Raixi Díaz* / Mario Chinchilla**



Un grupo de personas soñó para Trujillo un proyecto que contribuyera al desarrollo humano sustentable. Los emprendedores querían transformar su estado a través de la educación. Ahora, luego de tantos esfuerzos y una lucha por la permisología del campus, la Universidad Valle del Momboy forma una vanguardia de profesionales que investiga e incide en la realidad

En el corazón del Valle del Momboy se encuentra el *Campus Tempé*, a ocho kilómetros al sur de la ciudad de Valera, en el sector San Isidro, parroquia Mendoza del municipio Valera. En sus terrenos se tiene previsto el desarrollo del proyecto Campus Universitario, concebido como un lugar destinado para el estudio, investigación, aplicación y difusión de un modelo de desarrollo endógeno que vive los valores del humanismo cristiano, la solidaridad, la innovación, el trabajo en equipo, la ética, el espíritu emprendedor, todo en armonía con la cultura local y el ambiente natural.

Este espacio natural, forjado y embellecido por la institución, fue el objetivo de lucha del movimiento estudiantil que se pronunció en defensa de su territorialidad ante informaciones no oficiales que giraban en torno a una posible expropiación del campus por parte del gobierno regional.

“La Universidad que estudia, trabaja y lucha” fue la consigna que abanderó las acciones pacíficas que dieron cuenta ante la colectividad valerana y trujillana, en general, de la defensa de la comunidad uvemista por su Campus Tempé. Vigilias, recolección de firmas, marchas, círculos de oración, presencia en los diversos medios de comunicación regional y nacional, entre otras acciones, formaron parte de la lucha emprendida en pro de Tempé.

Una lucha comunitaria y cívica motivó la aceleración del proceso de aprobación de la permisología por parte del Ministerio del Poder Popular para el Ambiente, y así dar inicio a la construcción del proyecto arquitectónico. Más de dos lustros tardó en llegar el permiso.

EL SUEÑO DE LOS PROMOTORES

Esta Universidad nació y se desarrolló en medio de condiciones desfavorables, cuando el modelo de democracia y la economía estallaron en crisis en 1989 y 1990.

Según palabras de su rector y fundador, profesor Francisco González Cruz, “en el camino se presentaron confusiones, pero prevaleció la impronta inicial: la Universidad como un proyecto de transformación, tal como se plasmó en el documento *La Universidad que queremos*. Como una comunidad de intereses espirituales que buscan, a través del conocimiento, el desarrollo humano sustentable de la región trujillana y del país.

La Universidad Valle del Momboy concibe el modelo institucional de asociación civil sin fines de lucro. Es la primera institución de educación universitaria de carácter comunitario, no gubernamental, del país. Desde su creación autónoma e independiente, año 1997, diseñó su direccionalidad hacia el desarrollo humano sustentable y hacia cuatro áreas prioritarias: pequeña y mediana empresa, gobierno local y sociedad civil, nuevas tecnologías de la información y la comunicación y calidad en la educación. Se concibió un diseño curricular integral. Se destaca por su espíritu emprendedor, por su carácter innovador y flexible, por los nuevos desafíos del conocimiento y por su compromiso por el desarrollo humano sustentable y el desarrollo endógeno.

La institución toma su nombre del Valle del Río Momboy, que en idioma de los antiguos Cuicas, moradores precolombinos de estas tierras, significa *Río de Espumas*. Es un valle muy hermoso, de agradable clima y de dilatada importancia histórica, donde la Universidad tiene previsto edificar su campus principal.

Desde su creación, la Universidad ha definido su accionar a través de su filosofía institucional enmarcada en su visión: ser una comunidad universitaria al servicio del desarrollo humano sustentable, y de su misión: promover con ética y calidad procesos de relevancia que propicien el desarrollo humano sustentable mediante la formación integral de personas y comunidades altamente participativas, competentes y emprendedoras, la investigación con pertinencia social y la interacción activa con el entorno.

EDUCACIÓN FORMAL Y COMUNITARIA

La oferta académica busca la formación de la vanguardia del capital social trujillano y su área de influencia. Egresados profesionales en las áreas de las ciencias administrativas y contables, ciencias jurídicas y políticas e ingeniería, muchos de ellos se quedan en su tierra y contribuyen con su talento al desarrollo integral. Otros se encuentran diseminados a lo largo y ancho del país y algunos en el exterior, en empresas, organismos e instituciones gubernamentales y no gubernamentales, contribuyendo notablemente con el desarrollo de la nación.

En postgrado, la institución ha servido para la actualización y capacitación académica de profesionales a través de cursos, especializacio-

nes y maestrías en las áreas de la educación, la gerencia y el ámbito jurídico.

Simultáneamente, esta institución es la casa de la Escuela de Liderazgo y Valores, una comunidad de aprendizaje que reúne a promotores comunitarios, estudiantes y profesores universitarios que comparten saberes, destrezas, valores y prácticas; produciendo sinergia y conexión de la experiencia empírica con el conocimiento académico, en el camino de la calidad y la pertinencia.

RESPONSABILIDAD SOCIAL

La responsabilidad social se traduce en programas, acciones y actividades encaminadas al bienestar educativo, económico, social y espiritual de su comunidad universitaria y comunidades circunvecinas.

Entre estos programas figuran: Programa de Becas para estudiantes de limitados recursos económicos, Programa Red de Escuelas Rurales Emprendedoras (RERE), Programa Bibliomulas, Servicio Comunitario, Pastoral Universitaria, Escuela de Liderazgo y Valores, entre otros.

Es de resaltar los objetivos del Programa Bibliomulas como una actividad trascendente para las comunidades rurales que no poseen aún vías de penetración, por lo que se lleva la animación de la lectura. Se traslada la lectura a través de la Bibliomula a un mayor número de escuelas rurales, y se fortalece la práctica pedagógica de los docentes a través de los encuentros didácticos.

Ahora, con el sueño entre manos, la Universidad Valle del Momboy tendrá la oportunidad de edificar su campus universitario en el corazón del Valle. Con un diseño arquitectónico que combina con sabiduría la tradición y la vanguardia, con la ecología y el respeto de la historia y la geografía local. El campus universitario de la UVM permitirá la proyección turística de la entidad trujillana, especialmente del Valle de Momboy, como cuna de una institución que por casi tres lustros ha dirigido su accionar en la promoción del desarrollo humano sustentable, en sus componentes de docencia, investigación y extensión.

*Periodista / **Sociólogo